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一、2023年上半年业绩介绍 

2023 年上半年，受多重因素影响，我国家居消费表现较为疲弱。根据国家统

计局数据，2023 年上半年，规模以上家具制造业企业营业收入同比下降 9.9%，

实现利润总额同比下降 1.9%。面对高度不确定的外部经营环境与诸多挑战，公

司坚持长期主义保持战略定力，贯彻既定发展战略，持续聚焦“新原态+大家居”

核心战略，积极拓展产品品类，全渠道拓展优化，通过管理效率、制造效率及资

产效率的提升，打造新成本竞争优势。 

受房地产行业持续调整以及居民大宗消费减弱的影响，公司 2023 年上半年

经营业绩受到一定影响。报告期内，公司实现营业收入 9.73 亿元，同比减少

30.32%，归属于上市公司股东的净利润 0.84 亿元，同比减少 32.50%，归属于上

市公司股东的扣除非经常性损益的净利润 0.59 亿元，同比减少 47.34%。因湖北

千川自 2022 年 7 月 1 日起不再纳入公司合并报表范围，导致公司 2023 年度上

半年合并报表经营数据同比口径存在差异。剔除湖北千川 2022 年上半年并表损

益，2023 年上半年好莱客自身营业收入同比减少 8.59%，归属于上市公司股东的

净利润同比减少 7.89%，归属于上市公司股东的扣除非经常性损益的净利润同比

减少 26.26%。 

回顾上半年，第一季度因终端零售市场仍在恢复中，且公司产品交付较订单

接单存在滞后性，公司第一季度营业收入、扣非前后归属于上市公司股东的净利



润均降幅较大，随着前期市场积压的家居消费需求逐步释放，公司第二季度实现

营业收入、归属于上市公司股东的净利润均自身同比增加 1.93%、11.11%，归属

于上市公司股东的扣除非经常性损益的净利润基本持平，整体经营情况逐季度呈

现恢复向好态势。 

产品方面，自 2019 年提出大家居战略，公司始终围绕“为消费者提供完整

的家居解决方案”积极拓展产品品类，目前已形成衣柜+橱柜+木门+护墙+成品

配套的品类矩阵，并在满足全品类的基础上着力探索门墙柜一体化。 

渠道方面，整装渠道作为公司的重要补充渠道，公司一方面加大与头部装企

的战略合作，另一方面加快独立渠道的招商建店，快速开拓整装市场，2023 年上

半年公司整装业务实现业务规模同比增长超 30%。报告期内，公司召开了 2023

年好莱客艺术整装首届全国经销商峰会，明确好莱客艺术整装的战略方向和经营

策略，同时邀请优秀的整装经销商代表分享实战案例，全方位赋能经销商，助力

公司整装渠道保持业绩增长。 

大宗业务方面，公司坚持以央企、国企为核心、优质民营企业为辅的客户结

构，夯实规模的基础上，持续优化客户结构，降低合作风险。2023 年上半年，

公司一方面积极开拓优质新客户，一方面保质保量及时交付在手中标订单，好莱

客自身大宗业务规模同比增加 181.16%。 

好莱客作为环保家居的发起者与践行者，坚持打造“原态 IP”并推行健康环

保理念。在 2023 年第九届 426 世界无醛日活动期间，公司以“原态领跑全民接

力”为主题，邀请了众多明星担任原态领跑官，在全国 20 个城市接力，打造一

场全民参与低碳、绿色生活的全国运动，并持续举办原态潮 live 音乐节，推动原

态生活方式落地。公司还在线上发起“原态运动大挑战”抖音挑战赛、小红书“好

莱客好好生活企划”话题互动等，实现与年轻人的高频互动，进一步拉近与年轻

消费者之间的距离，提升品牌价值。 

 

二、投资者答疑 

问题 1：公司今年整体毛利率净利率情况？ 

回答：从好莱客自身的经营数据来看，公司今年上半年主营业务整体毛利率稳中

有升，主要得益于公司在内部采取降本增效等措施，从中后台去控制成本来为公



司的利润做贡献。而净利率方面，因好莱客过往产品结构以及渠道结构相对单一，

经营业绩受宏观环境及行业因素的影响波动会相对较大，所以现在公司在新的产

品，新的渠道方面会持续加大投入，打造全品类的产品矩阵，全渠道进行拓展优

化。 

 

问题 2：橱柜这个品类的毛利率有所下降，原因是什么？ 

回答：好莱客自身橱柜毛利率同比减少了 1.51 个百分点。主要是因为大宗业务

营收提升，且大宗业务渠道中橱柜产品的占比较大，对橱柜的整体毛利率会有一

定的影响。单看零售端的橱柜毛利率，基本上维持原有的水平。 

 

问题 3：目前大家居订单占比情况？ 

回答：在公司大家居战略的推动下，公司橱柜产品、木门产品在主营业务收入中

的比重持续提升，大家居订单占比稳中有升，在一个持续向好发力的过程中。 

 

问题 4：零售端客单价水平？整装业务规模情况？ 

回答：目前终端客单价水平大概是 3-4 万，未来会继续坚持新原态+大家居的战

略以提升客单价；整装业务方面，公司一方面加大与头部装企的战略合作，另一

方面加快独立渠道的招商建店，上半年整装业务规模同比增长超 30%。 

 

问题 5：客单值提升速度减缓是什么原因？ 

回答：零售客单值仍维持增长态势，但增长速度确实有所减缓，主要归因于消费

结构的变化，现在新房的占比在下降，而存量房的订单目前不少是局部的装修和

配套产品的替换，加上居民收入预期及消费力变化，客单值提升速度受到一定影

响，未来随着消费进一步复苏，有望保持较高增速。 

 

问题 6：费用投入方向大概是什么方向？ 

回答：总的来说，费用端投入方向主要是以下几类：一是销售费用，年初公司制

定了经营目标，要快速地把渠道去构建起来，包括招商建店、渠道的赋能，销售

费用的投入是保持增长的，而目前新构建的渠道对公司业绩的贡献还没特别大，



叠加整体营收承压，所以单看费用率会相对大一些。二是管理费用，公司新渠道

构建，要组建新的团队，这方面的投入是固定的。三是新渠道专供产品的研发费

用，目前研发投入还是维持在正常水平。 

 

问题 7：开店和招商节奏？ 

回答：从上半年的门店净增数据来看，有 100 多家净增门店，符合公司恢复到疫

情以前 200 多家的建店节奏。自 2019 年公司推出大家居战略，新开门店都是大

家居门店，同时对以往存量的单品类门店进行有序改造，极少数会根据当地市场

需求布局单品类门店。目前整个招商建店节奏也还是按照这个方向去推进，继续

地去深化拓展渠道，打磨利剑，为未来可能进一步复苏的市场做好准备。 

 

问题 8：好莱客自身大宗业务增速非常快。衣柜这个品类在大宗渠道里的增长情

况？ 

回答：好莱客自身大宗业务的规模体量还没有特别大，整体业务还处于零到一的

体量快速增长过程中。在大宗业务方面，衣柜与橱柜的占比结构相对没有太大变

化，橱柜依然占比较大。目前来看，橱柜的增速会稍微大于衣柜的增速。 

 

问题 9：单看好莱客自身业务，直营的净利率毛利率下降，比经销和大宗渠道下

降得多，主要是什么原因导致？ 

回答：直营渠道是一个总体的渠道概念，并不是说直营渠道就只做传统的零售业

务，在直营渠道里面存在细分渠道，有传统的零售门店，也有家装、整装这些新

渠道，渠道结构的变化一定程度上影响了整体毛利率。另外，从上半年门店变动

情况可以看出，直营门店数量有一定减少，这部分减少的直营店转为了经销门店，

在短期内对毛利率也会有一些影响。 

 

问题 10：好莱客自身大宗渠道增速很高，未来的展望？ 

回答：好莱客自身大宗业务的规模体量还没有特别大，整体业务还处于零到一的

体量快速增长过程中。大宗业务模式是提前中标拿到订单，但转化成收入周期较

长，待项目完成了交付验收之后才会确认营业收入。今年公司也新签了一些战略



合作的大客户，目前在手订单有一定储备，今年公司大宗业务的增速和整个房地

产行业的工程项目竣工验收节奏相关。总体而言，公司对大宗渠道的增长充满信

心。 

 

问题 11：大宗业务客户类型结构？风险控制情况？ 

回答：大宗业务方面，目前主要客户包括保利、越秀、华润、万科、星河、中建

等。公司始终坚持以央企、国企为核心、优质民营企业为辅的客户结构，夯实规

模的基础上，持续优化客户结构，目前以控制风险为主要原则来发展大宗业务。

2023 年上半年，公司一方面积极开拓优质新客户，一方面保质保量及时交付在

手中标订单，好莱客自身大宗业务规模同比增加 181.16%。 

 

问题 12：降本增效的举措有哪些，这对毛利率贡献有怎样的预期？ 

回答：降本增效主要有两方面，一个是采购，目前实施有集采、战略库存、商务

联盟等策略，采购成本呈现出稳中有降的趋势，这对毛利率的提升有一定的助力。

另一个是生产端，随着生产基地陆续投产，生产端的运营效率也在逐步提升，随

着工艺的不断改善，材料利用率也还稳中有升；在人工成本上，现在随着生产线

自动化的持续提升，生产端精简投入生产的人员，进一步提高人效。 

 

问题 13：公司对未来分红的规划？ 

回答：公司自上市以来一直积极回报投资者，历年现金分红比例均未低于归母净

利润的 30%。未来分红方案将按照《公司未来三年（2022 年-2024 年）股东分红

回报规划》进行。 

 

问题 14：未来对零售业务的增速展望？ 

回答：未来零售增速情况是一个需要综合各方面考虑的课题，要看整个行业以及

消费力的复苏情况。目前可以看到国家对整个房地产的政策是持续加码的，需要

实质性的一些操作细则的落地来激活市场，促使消费真正复苏。在零售市场，可

以比较明确地看到，未来存量房的需求在快速地增长，增长的释放节奏、释放量

则要视整个消费力恢复的情况而定。从过往经营的经验来看，定制家居行业下半



年是经营旺季，经营的订单会逐季度地增加，这个趋势在整个行业看来，应该没

有发生根本性的改变。 


